

## ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 4 DE ENERO DE 1924

Número 21

### Instalación de la Facultad de Medicina

El próximo domingo se instalará la nueva Directiva de la Facultad de Medicina.

Se ha convocado para las 12 horas en el local respectivo, Edificio de la Cruz Roja, contiguo al Palacio Nacional.

### Baile en J. Viñas

Para celebrar la llegada del Año Nuevo, se dió un Baile en la Jefatura Política de Juan Viñas.

Hicieron de recibidoras doña Ana María de Fernández y doña Marina de Vargas.

A las 24 horas la filarmonía tocó el Himno Nacional y recorrió las calles ejecutando alegres piezas.

### Se desea pintar la escuela de San Antonio

El municipio de San Antonio de Belén había solicitado permiso para celebrar tres turnos, con el objeto de allegar fondos para pintar el edificio escolar.

La Secretaría de Gobernación accederá a lo solicitado.

### Inauguración del Teatro Adela

En programas vistosamente impresos se anunció para ayer a las 8:30 de la noche, la inauguración del Teatro Adela, magnífico edificio construido por doña Adela Gargolito v. de Jiménez. El programa anunciado como parte primordial de la función la reaparición de los famosos artistas Richiardi-Mirko, que harían maravillas en el arte de la magia.

Al entusiasmo que reinó por asistir a la inauguración, unimos nuestra voz de felicitación para la propietaria del teatro y le deseamos mucho éxito.

### Billo Zeledón irá al Municipio

Se dice que don José María Zeledón Brenes ocupará una posición en las dependencias Municipales.

Ya en otra ocasión fué llevado allí para hacer una labor de economía y de orden.

Sus dotes como organizador son reconocidas por todos y de su esfuerzo puede esperarse mucho a la Comunidad.

### EDITORIAL

## AQUILES

Un diario de la mañana hablaba en la semana pasada de una posible combinación política en favor de don Aquiles Acosta. Como no es posible, en realidad, penetrar completamente en el espíritu de los periódicos informativos, no podríamos ahora decir si aquello era apenas una hipótesis del periódico o de la gente y hasta una hipótesis de carácter humorístico. Y aunque teníamos por sabido que en cierto momento dado comenzaría a hablarse en los periódicos de una posible combinación aquilina, no nos ha dejado de producir alguna sorpresa que la cosa comenzara a ser traída en los periódicos tan prematuramente y que, algo que en cualquier otro momento nos hubiera parecido una nota humorística se convierta, siquiere en los periódicos, en una realidad. Quien sabe también si esa prensa que vive de las impresiones fugaces del público ha querido recoger por fin lo que viene siendo preocupación de ese mismo público, porque no es de ahora sino desde casi el comienzo de la campaña eleccionaria que se habla de Aquiles como una manera de corromper el problema electoral o de resolverlo en el caso de una de esas dificultades que como ciertas pesadillas no ofrecen ninguna forma de ser salvadas.

Y como, en alguna manera, el problema electoral ha quedado apenas planteado, ahora parece propicia la oportunidad de salir con la combinación de Aquiles como el Reformismo salta a pasear en las noches con su misteriosa lechuza.

Porque sin que tengamos en mira hacer a un lado la consideración seria de esa combinación maravillosa que tan halagadora podría ser para algunos menguados, no podemos menos de pensar que en el fondo de muchas cosas y particularmente de estas de política, hay algo más de humorístico que de serio, y que tal vez es más lo primero que lo segundo.

Lo de Aquiles es una broma o es una realidad? Han pensado en eso los periodistas o las gentes impresionables que por todas partes ven sombras y amenazas y peligros o es que verdaderamente hay diputados que pudieran llamarse aquilinos, es decir, factores dispuestos para imponer en un momento dado la solución del problema electoral con el nombre de Aquiles? Lo cierto es que algunos, y estos no pueden ser otros que los echandistas para quienes es indiferente confundir al señor Echandi con don Aquiles, lo cierto es, decimos, que se está haciendo de don Aquiles una personalidad misteriosa a quien le están reservados extraordinarios destinos. Y no se entienda que tengamos ánimo de confundir irreflexivamente esta figura imaginaria que va surgiendo de entre las sombras densas de la política del desorden y del miedo, con el buen hermano del Presidente Acosta. Para nosotros hay diferencias profundas y efectivas entre las

dos personalidades, la del hombre real y la del hombre imaginario que parece forjado en la niebla de muchas mentes trastornadas, inquietas o entorpecidas. Lo que se espera de este Aquiles de la leyenda es algo que difícilmente podría dar don Aquiles Acosta. Muchos hombres saben esto y deben pensar lo mismo, sobre todo aquellos a quienes hubiera de corresponder la inmensa responsabilidad de resolver ellos el problema eleccionario.

Nosotros no hallamos por donde entrarle a esta supuesta manera de quitar a los otros dos candidatos o a los tres, si cabe admitir a los tres, para favorecer especialmente a un cuarto Aquiles. Y todavía más, no hallamos manera de conciliar mentalmente dos hechos tan contradictorios como sería el de que un problema que se ha debatido casi tragicamente por las más intensas fuerzas de la opinión pública hubiera de terminar de una manera cómica. Habría lugar a un golpe de estado? se diría. Es decir, un golpe de estado en que Aquiles, aquel en que sueñan los vencidos, se hiciera el dueño de la situación militar del país, secuestrara algunos diputados, rodeara el Congreso de Policía armada, pusiera metrallas en las esquinas del palacio, etc., para elegirse él Designado y así ejercer la Presidencia, es algo que apenas viene a ser un modo de soñar todos estos echandistas inconformes. Pero hablemos sinceramente, el 27 de Enero con todo y ser un pésimo precedente para la libertad, tiene algo de aventura y las vidas de los Tinoco, por lo mismo que son raras, caben en el marco de la novela del porvenir. Pensar que se puede improvisar héroes como se improvisan estos espanta pájaros del echandismo a que nos referimos, eso también solo es posible en imaginaciones que a fuerza de delirar han perdido por completo el sentido de la realidad y de los hombres. No, señores, las cosas son serias cuando deben ser serias. En la fortuna de Falstaff puede haber algo de doloroso e inquietante, pero el dramaturgo inglés no habría sido tan insensato para creer que la mejor manera de terminar la pieza dramática era quitando al Príncipe del trono para poner al bufón.

Los ingleses habrían dedpreciado por siempre a un autor de piezas teatrales que hubiera otendido de manera tan ingenua y tan simple la Historia de Inglaterra y los prestigios del Gobierno imperial. No hay que pensar en eso: no hay que pensar que este es momento de bufones o de tramoya. La lucha no ha perdido aún su magestad propia y cual quiera que sea lo trágico de la hora final, no disvarien los enemigos: las cosas se resolverán conforme a la grandeza del problema, al respeto que los hombres merecen y a la santidad de la República.

### Distinción para una maestra

La Directora de la Escuela de Juan Viñas, doña Marina Blanco de Vargas, ha tenido el honor de ser nombrada por la Secretaría de Educación Pública de México miembro de las Liga en Pro de la Cultura Nacional.

También le han sido enviadas varias obras, por medio del Departamento de Propaganda Cultural.

### Servicio postal comercial

La Casa de Agencias de don Alberto Aragón estableció un servicio de correo comercial con Limón.

El posta que vino ya con la primera remesa de correspondencia gasta dos días en el viaje.

Hoy salió de regreso, llevando importantes comunicaciones de varias casas bancarias y comerciales, que tienen negocios en el puerto del Atlántico.

### Por los necesi- tados alemanes

La Cruz Roja Costarricense con vista de la grave situación porque atraviesa Alemania y teniendo muy en cuenta la deuda de gratitud que tiene Costa Rica con la colonia residente aquí dispuso abrir una suscripción para contribuir en alguna forma a socorro de los necesitados.

La suscripción se inició así:  
Cruz Roja C ₡1.000  
Guillermo Peters ₡500  
O. J. Nuble Sucs. ₡250  
Franz Condele Tattenbach 100 colones.

Nosotros nos asociamos a esa feliz iniciativa y hacemos un llamamiento al espíritu filantrópico del pueblo costarricense.

Pocas ocasiones como esta para corresponder a la generosidad de una colonia que honra al país.

### Maniobras en la Bahía de Culebra

Se anunciaron las maniobras aéreas de las flotas americanas que como el año anterior, se verificarán en la bahía de Culebra.

Varias personas de esta capital han sido invitadas para presenciarlas.

El espectáculo, según se informó el año pasado, es de lo más interesante.

Busque nuestra edicion de mañana

# Notas Políticas

## Los procesos electorales

Tanto el Partido Republicano como el Partido Echandista preparan una documentación en forma para publicar en forma de libro a fin de dejar constancia del proceso electoral de 1923. Creemos al menos a que esto tienden las certificaciones de piezas solicitadas con urgencia por el echandismo.

## El Lic. Jiménez en la capital

El Lic. Jiménez estuvo ayer durante todo el día en esta ciudad. Durante toda la semana pasada había estado un poco enfermo, pero se ve bien el Lic. Jiménez y quienes estuvieron cerca de él le encontraron como siempre de excelente espíritu.

## Más informaciones

El echandismo está actualmente levantando una información acerca de hechos políticos en Talamancas. Igual cosa hará el Partido Jimenista de Limón.

## Remoción de empleados

De las dos tesis que existen sobre remoción y no remoción de empleados municipales, en el Ayuntamiento parece dominar la segunda en el interés de no dañar los servicios públicos. Pero si se presentará un plan económico que hará posible la reducción de servicios municipales.

## El Manifiesto Echandista

Faltan todavía, según nos informan, algunas firmas en el manifiesto de los diputados echandistas. En el trabajo de recogerlas se anda ahora.

## En expectativa

Algunas gentes creen que en estos días estallará una bomba y a eso atribuyen ciertas sonrisas de echandistas. Siempre que no sea la bomba de apagar incendios, todo irá bien.

# NOTAS DEPORTIVAS

**Base Ball.** Anoche, por no haberse podido reunir quorum no celebró sesión la Liga de base ball; solamente estuvieron presentes los Srs. Sthal, Heráclida y Ramírez.

Parece que habían importantes asuntos que tratar en esa asamblea, para dar principio a los juegos de este año.

Ciertamente es poco el entusiasmo que se nota entre el elemento baseballista por la Liga.

**Foot ball.** Para el próximo domingo se prepara en Montes de Osa un match de foot ball entre los teams "Centro Hispano" y "T. Montero".

El juego se efectuará a las 14 horas.

Todos los jugadores que integran los teams son buenos.

**Basket ball.** No hace mucho se habló de la fundación de una Liga de basket ball. Al principio el entusiasmo fue grande y todos hablaban de ella. Ahora nadie se acuerda y ni se hacen preparativos para llevarla a efecto.

¿Eso es deportismo? La comisión nombrada debe activar sus trabajos para que se lleve a cabo lo pensado.

## Una reunión

Se nos ruega avisar a los miembros y Representantes que el próximo lunes es el designado para la reunión ordinaria de la Directiva de la Liga Nacional de Base ball.

Hora, las 8 en el local de Obras Públicas.

## La vida ajena

### Viajeros

—Vino de Heredia el Lic. don Antonio Gutiérrez.

—De Puntarenas don Abraham Acosta.

—Para el campo saldrá la familia de don Roberto Brenes Gudiño.

—Regresó a Puntarenas el señor Administrador de la Aduana de ese puerto, don Rigoberto Urbina.

—Pasa una temporada en el mismo lugar doña Raquel de Escalante.

—De San Isidro de Coronado llegaron los esposos Morales González.

### Boda Martínez-Chamorro

Se ha fijado el 23 del corriente para la boda del Lic. don Francisco Martínez con la señorita Emilia Chamorro.

### Restablecida

La estimable matrona Doña Brígida Fernández de Velázquez se ha restablecido de su larga enfermedad.

### Veraneo

Salió para San Isidro la familia de don Ricardo Güell.

### De Nicaragua

De esa República llegó don Carlos Marín, en vía de paseo.

### Enfermos

El profesor don Macabeo Vargas guarda cama desde hace días.

—Don Carlos Soley Güell ha estado delicado.

—Don Antonio García sigue mejor.

—Don Jorge Echandi ha mejorado notablemente.

### De Cartago

Procedente de Cartago llegó hoy en la mañana el diputado don Enrique Sancho.

### Llegó el Sr. Arzobispo

Llegó ayer procedente de Puntarenas, donde permaneció ocho días el señor Arzobispo Monseñor Castro.

### Del hogar Castro Villanea

El hogar de nuestro particular amigo don Miguel Angel Castro y su señora doña Carmen Villanea, se encuentra de plácemes con el feliz arribo de una chiquitina que recibirá el nombre de Priscilla.

### Vveranear

En esta semana saldrá para el campo el General don Jorge Volio, que permanecerá todo el resto del mes fuera de San José.

### Baile en Cartago

Para el 12 de los corrientes se organiza un baile en los salones del Club social de Cartago.

### Bailes en el Internacional

Mañana y el domingo, habrán bailes en el Club Internacional, como durante los días de fiestas cívicas.

# Política extranjera

## La revolución mexicana

El problema político mexicano ha tomado un aspecto especial. Con motivo de la compra de armas en los Estados Unidos, parece que el Gobierno americano ha hecho sentir que sólo autoriza ventas de armamento al Gobierno de Obregón, y considera contrabando la venta que se haga a los revolucionarios. Sin duda esto contribuye a resolver el problema de la revolución precipitadamente, porque el que tiene las armas triunfa. Sin embargo, los revolucionarios cuentan con bastante armamento y esto ha hecho posible que la revolución se mantenga en toda su fuerza y que las tropas federales hayan tenido que desocupar varias plazas.

## La presidencia en Honduras

En Honduras se puso el problema presidencial tan oscuro como entre nosotros. La Cámara de Diputados está reunida y aún no se ha llegado a un acuerdo final. Se sospecha que los grupos liberales se unán a última hora al rededor de un nombre común. Cuanto le cuesta a las repúblicas eso de hacer presidentes.

## Las elecciones en Nicaragua

Se dice que ya llegó a Nicaragua el Agente del Gobierno de Washington que viene a controlar las elecciones en la República. La lucha se intensifica en nuestra vecina con nuevos ardores y resoluciones más grandes, pero eso de vencer a la dinastía chamorriana resulta un poco difícil en Nicaragua.

## En otras partes

En El Salvador no hay política por el momento y en Guatemala, en donde reina una paz octaviana, o mejor dicho, la paz de don José María, lo único trascendental es la publicación de un folleto en que Estrada Cabrera se justifica de todos los asesinatos ordenados por él. Y después no les gusta el régimen democrático a las gentes.

## Grecia

En Grecia se tiende a la proclamación de la República. Se espera a Venizelos mañana.

# La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE **La Navarra**

**10 A 25 % MENOS**

Hemos recibido 50,000 colones en zarazas, etamines, medias, poplines, céfros, chinillas, piqué, lanillas y otros muchos artículos, comprados personalmente por nuestro socio en Nueva York, Miguel Angel Murillo, a precios muy bajos.

Garantizamos de un 10 a un 25 o/o más bajo de los precios corrientes de plaza. Esquina del Banco Internacional.

VICTOR MURILLO

## Un servicio de correos especial

La Costa Rica Motor Company está haciendo el servicio de correos con Cartago y Alajuela y los pueblos intermedios, gratuitamente.

Esta medida adoptada en esta emergencia, hace pensar en la conveniencia de utilizar ese

servicio para mejorar el servicio de correos con provincias, haciendo varios despachos al día.

## Tipos de cambio

En la ventanilla del Banco de Costa Rica se exponían ayer en la mañana, los siguientes datos, sujetos a variaciones:

Nueva York . . .	435 %
Londres . . . . .	374 "
París . . . . .	108 "
España . . . . .	279 "
Italia . . . . .	94 "
Suiza . . . . .	380 "
Bélgica . . . . .	97 "
Hamburgo . . . . .	.....

Amsterdam . . .	0.38½ oro am
Dólares Berlín .	435 más el 1%

# CERVEZA TRAUBE

LA MEJOR DEL PAÍS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

# JIMENEZ FABRICA Y ALFARO DE MOSAICOS

NO PAGUE MAS MULTAS POR SU ACERA. NOSOTROS LAS HACEMOS CON MAGNIFICOS MATERIALES Y A PAGOS MENSUALES. FABRICA: CALLE DEL TRANVIA AL LICEO, CONTIGUO A LA FUNERARIA DE CAMPOS

¿Ud. quiere quitarse los callos? compre el



# CALLIFUGO BONA

De venta en todas las Boticas

AGENTE EXCLUSIVO: MATEO ALBERTAZZI

FRENTE A LA ADUANA PRINCIPAL — APARTADO 793

# Grandes terremotos destruyen ciudades de Colombia y Ecuador

## Se solicita el apoyo de la Cruz Roja Costarricense

La Secretaría de la Cruz Roja Costarricense recibió ayer al medio día el siguiente cable:

París, 25 de diciembre de 1923

CRUZ ROJA COSTARRICENSE

San José

Cruces Rojas Ecuador-Colombia, notifican situación angustiosa. Háyanse poblaciones víctimas terremotos. Dichas Sociedades adoptaron ya medidas socorros y solicitan auxilio Sociedades hermanas para darles mayor eficacia. Comité Internacional y Liga apelan sentimiento mútuo solicitando entre Sociedades hermanas para que ofrezcan Cruces Rojas Ecuador-Colombia, ayuda consideren oportuna: dinero o materiales.

(f.) COMISIÓN MIXTA DE LA LIGA DE CRUCES ROJAS

Este cable se recibió ayer a las 12 horas y con instrucciones del Presidente de la Cruz Roja Costarricense, don Roberto Brenes Gudiño, el Secretario dirigió una nota a los compañeros del Comité, pidiéndoles autorización para girar por cable dos mil francos a cada una de aquellas Sociedades.

Urge que las Colonias residentes aquí, en asocio a la Cruz Roja y demás sociedades filantrópicas, se interesen en la recolección de fondos para socorrer a los damnificados.

Señor:

Al ordenar Ud. UN VESTIDO, desea que le dure lo más posible, y de este modo economizar; naturalmente procura que la tela sea lo mejor, PERO no se preocupa por la CALIDAD DEL MATERIAL usado, lo cual es un error gravísimo, porque este último tiene tanta importancia como la tela misma para duración del traje.

Para evitarse disgustos, suplique a su Sastre lleve los MATERIALES de donde

— BRENES —

o comprellos Usted mismo, haciendo una visita al DEPOSITO de

Alberto T. Brenes y Sobrino

## A los Corresponsales

Todo material de Corresponsales debe dirigirse a la Dirección del periódico. Para la mejor organización de la Empresa, ésta advierte a los Corresponsales que el señor Marcos A. Zumbado carece de toda intervención en ella.

**LA ESMERALDA**  
CUBERO HERMANOS  
ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL — SAN JOSE  
CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA  
Permanente y renovado surtido de licores extranjeros  
BUENOS VINOS DE MESA BARATOS  
LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS  
DULCES Y PASTELES EXQUISITOS  
La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

Los editoriales de LA NOTICIA REPUBLICANA van a ser editados en un folleto como documentación histórica.

Solicitudes al Apartado No. 540.

PRECIO: ₡ 2.00

## Se establece el servicio aéreo con Limón

Ayer a las 15.15 horas llegaron de Panamá dos aviones de la escuadrilla americana, cediendo galantemente para hacer el servicio de correo con Limón, mientras dure la interrupción del tráfico de la empresa ferrocarrilera.

Las naves las dirigen el teniente Morgan y el teniente Brown y como pasajero vino el capitán Smyth, que estuvo aquí durante las fiestas cívicas.

Los aviones son el A. S. 64.600, que estuvo anteriormente y el 64.626.

A las 9 y 10 horas de hoy salieron en viaje de inspección

La empresa del Ferrocarril dió las órdenes necesarias para transportar la correspondencia de Limón a Veinticinco Millas hasta donde hay servicio actualmente.

Se sabe que esa atención se debe al Sr. Ministro Davis, que se interesó en el asunto.

A las once horas regresaron del viaje.

## El servicio de la Banda de San José

El servicio de la Banda de esta capital durante el año 1923, fué así:

Retretas.....	120
Recreos.....	44
Misas.....	33
Toques extras...	37

Ahora se encuentran en vacaciones todas las bandas de las provincias centrales, después del arduo trabajo con motivo de las fiestas cívicas.

## De C. América

San Salvador.—A LA VOZ.

Anoche verificóse un concierto sinfónico en el Teatro Colón por la banda de los supremos poderes, obteniendo un éxito completo.

—Solemnes estarán las fiestas que con motivo del centenario de la abolición de la esclavitud, se celebrarán en Zacatecoluca en honor del prócer don José Simón Cañas.

—El Poder Ejecutivo ha emitido un acuerdo por el cual se hacen varias reducciones de impuestos, en beneficio de los agricultores.

—El primero de enero quedará abierta en exposición, la Escuela de artes gráficas.

Diario del Salvador

## Fiesta de los Reyes magos

El domingo a las 14 horas se verificará en la Merced la fiesta de los Reyes Magos.

Irán a caballo, con su corte y varios carros alegóricos, representando las misiones de los países infieles.

Un repique de campanas anunciará el acto.

A la vez se recaudarán fondos para ayudar a las Misiones de Africa, Asia y Oceanía.

## El domingo habrá corrida de toros

Hoy se obtuvo el permiso para celebrar un día más de corrida de toros, el próximo domingo.

Mañana circulará el programa.

# El Proceso de las Elecciones de 1923

## Documentación relativa a la sumaria seguida contra el Agente Principal de Policía de Las Agujas, Ismael Molina Lamas

(Continúa)

No obstante el famoso Agente de Policía Ismael Molina certifica en su registro del Censo, más de 150 nombres de ciudadanos, lo que constituye una falsedad. Hay las siguientes falsedades ejecutadas por este funcionario, su género: Primera: ha hecho constar un número de ciudadanos que no existe ni puede existir, dado el número que arroja el censo de habitantes de la División Territorial, cuyo porcentaje ya dejó demostrado matemáticamente a cuanto puede subir, aún dando de barato, que todos los ciudadanos allí en esos lugares fueran nacionales. —Segunda falsedad: Hace constar, que los partidos fueron representados por los Fiscales respectivos, y resulta que el Partido Republicano por medio de su Directiva, no ha acreditado ninguna persona con el carácter de Fiscal para que presenciara el tal censo, pues de haberlo acreditado, lo habría comunicado a la Comandancia de Policía de Puntarenas por cuyo medio deben levantarse los censos. También se ha abrogado el Agente de Policía, dicho, facultades de autoridad que no tenía, ya que no levantó el censo como delegado o subalterno de la autoridad llamada a llenar esas funciones.

Para probar los hechos acompañó certificación del señor Comandante de Policía de esta ciudad, de las que consta que su autoridad no autorizó al Agente de Policía en ninguna forma para que se abrogara la facultad de levantar censos, y que el Partido Republicano, no fue representado por fiscal alguno en la hecchura del censo falso, por no haber nombrado la Directiva del Partido a nadie para el cargo de fiscal en esas diligencias electorales. Para comprobar el cuerpo del delito, pido que se dirija oficio a la Junta Principal del Distrito Primero Central, para que certifique el censo remitido el día 27 de octubre en curso, de los ciudadanos de las Agujas y la Herradura que indebidamente levantó el Agente de Policía Ismael Molina, haciendo constar que ese censo lo levantó con la asistencia de los Fiscales de todos los Partidos.—Que se dirija exhorto al señor Gobernador de la Provincia para que certifique la toma de posesión del cargo de Policía de las Agujas, de Ismael Molina, así como para que certifique el mandamiento que hayan expedido a dicho Agente de Policía, para que levantara el censo electoral de acuerdo con la autoridad a quien corresponde esa facultad". Según el Art. 88 de la Ley Electoral de 18 de agosto de 1913, serán reprimidos con presidio interior menor en su grado mínimo, entre otros, los que maliciosamente inscribieren en los censos nombres de personas supuestas, o que deben ser insertos.

Según el Art. 216 del Código Penal, será castigado con Presidio interior mayor, entre otros, el que faltando a la verdad de la narración de los hechos sustanciales consignare una falsedad y el Agente de Policía de las Agujas Ismael Molina, falta a la verdad al afirmar haciéndole constar al pie del Censo Electoral, que los partidos fueron representados por sus fiscales, cuando no ha sido nombrado ningún fiscal por

parte del Partido Republicano, pues el que aparece como tal su puesto, es desconocido y no fué acreditado por el órgano correspondiente debidamente con la credencial expedida por el Presidente de la Directiva del Partido en la ciudad de Puntarenas, a cuyo Distrito Electoral están agregados los habitantes de las Agujas.—Cómo el hecho queda probado con sólo las certificaciones que se acompañan y la pena es presidio, pido que sin dilación se libre orden de captura contra el acusado.—La acción es pública y popular para acusarla cualquier ciudadano [Art. 20 de la Constitución] y 1.º 8º, 155 del Código de procedimientos Penales). Sirvase proveer de conformidad. Puntarenas octubre 31 de 1923. Eduardo de la Guardia Jr. Alcaldía Segunda.—Puntarenas. A las 7 y 45 minutos de la mañana del 1º de noviembre de 1923. Por recibido a esta hora, estando arreglada a derecho la denuncia anterior, sígase la sumaria correspondiente en averiguación de los hechos delatados todos con intervención del Ministerio Público.

Dirijase oficio a la Junta Principal del Distrito Central Primero, para que certifique el censo remitido el día 27 de octubre próximo pasado, de los ciudadanos de las Agujas y Herradura, que levantó el Agente de Policía, Ismael Molina, haciendo constar además; si el Agente de Policía dicho, presentó personalmente el censo levantado y pidase por exhorto al señor Gobernador de esta provincia, certifique el Acta de posesión y juramento del Sr. Ismael Molina como Agente de Policía de las Agujas, e igualmente haga constar si por orden suya levantó dicha autoridad el censo expresado.—Raf. Rodríguez, J. M. Acevedo G., Sro. Sr. Gobernador de esta Provincia, S. D. Hay un sello que dice: Alcaldía Segunda de Puntarenas. 1.º de Nov. de 1923.—Sirvase certificar Uu. al pie de la presente, para agregarla al proceso respectivo: 1º—El acta de posesión y juramento del señor Ismael Molina Lamas, como Agente de Policía de las Agujas; y 2º—Que se sirva hacer constar si por orden suya, levantó dicha autoridad el censo Electoral del lugar expresado.

Esto en cumplimiento de lo ordenado en proceso que inetruyo contra el citado Molina, por usurpación, falsedad y otros delitos. Le estimaré devolver diligenciada la presente hoy mismo.

De U. attmo. S. S. Raf. Rodríguez. Gobernación de la Provincia de Puntarenas, a las diez horas y treinta minutos del día 1.º de noviembre de 1923. Librense las certificaciones pedidas, y devuélvase este pliego a la oficina respectiva. U. Guevara, Abelardo Lobo, Srio. "Hay un sello que dice: Gobernación de la Provincia de Puntarenas. C. R." Uladislao Guevara Cano, Gobernador de la Provincia de Puntarenas,

Continuará

## Nombramiento

Don José Dávila Solera ha sido nombrado auxiliar del encargado de la Conservación y estudio de documentos históricos para publicar, de los archivos nacionales.

# LA VOZ

y las

## Actividades Nacionales

Aunque LA VOZ en cierto orden de sus ideas, es el órgano de publicidad de un partido político, no implica eso la idea de que este periódico esté al margen de las demás actividades nacionales. El Periódico aspira, por el contrario, a resumir en sí todas las palpaciones de la vida nacional y dentro de ese propósito se va organizando y perfeccionando.

Tiende y quiere ser un órgano superior de la prensa nacional.

El hecho de que represente una tendencia política le da mayor fuerza moral, porque lo vincula a una gran parte del país, y porque es timbre suyo el de poseer una personalidad moral definida. Esto no obsta para que el público exprese en sus páginas sus ideas propias con plena libertad, pues también el periódico lo es en sentido fundamental, de la sociedad en que vive.

La empresa, hasta ahora, modesta en sus principios, tiende a desarrollarse sin compromisos, con la ayuda resuelta de la comunidad y del comercio. Respecto de aquella tratará cada día de satisfacer mejor sus exigencias, y respecto del comercio, el periódico se empeña en considerar la actividad comercial del país con un criterio nuevo y desde luego solícitas están las columnas de LA VOZ para ayudar al comerciante en todo aquello que esté a su alcance y sea una colaboración en el sentido de hacer del comercio una verdadera fuerza activa y constructiva de la república.

La empresa comienza a explicar su plan de trabajo y espera ser correspondida en sus empeños por el público, el comercio y las industrias del país.

### Oigan el Ministro de Hacienda y la Municipalidad de Heredia

Hace mucho tiempo venimos soportando en esta ciudad un Tesorero Municipal y Auxiliar de Rentas, que es una verdadera calamidad para el público y para los fondos municipales y para el Gobierno. Nos referimos al señor Mariano Chaverri, Tesorero de Heredia que acostumbra un trato grosero para el público y que en la última campaña fue un echandista rabioso al extremo de amenazar a los peones municipales con deschararlos si no votaban por Echandi, como lo hizo con Ponciano Vargas un honrado albañil y un peón viejo de la municipalidad al cual despacharon del trabajo porque no quiso votar por Echandi y según dicen por intrigas de don Mariano. Este don Mariano que se ha durado hasta tres meses en un estado indescriptible, sin asistir a su puesto y sin embargo retira su sueldo completo y para el no hay ley, ni informaciones por falta de cumplimiento en su puesto. Nosotros pedimos que el señor Ministro de Hacienda y el señor Inspector

de municipalidades nos digan dónde están los rebajos del tiempo que este Tesorero ha dejado de asistir a su puesto. Ahora lleva 22 días de traquetear y hace como mes y medio o dos meses estuvo otro tiempo igual o más mismamente y sin ir a la Tesorería y sin embargo no se ha rebajado el sueldo por esos días. Este mismo Tesorero que en tiempo de los Tinocos estuvo haciendo ojitos a los González y también a los Tiranos, como lo podemos comprobar con una tarjeta que don Mariano pasó a don Chango Solera cuando era Gobernador ofreciéndose incondicionalmente a los tiranos. Y por el delito de no votar por ellos, que son los mismos en esta política, despiden por su orden a un empleado honrado, cumplido y pobre, como es Ponciano. Pedimos justicia y que se castigue al tirano y se vuelva al puesto al albañil destituido por las intrigas del que debe ser destituido

Heredia, 23 de Dic. de 1923.  
UNOS VECINOS

#### Obleas Atigripales

PARA RESERVIADOS, TRANCAZO E INFLUENZA

#### Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

BOTICA LA VIOLETA

### De cerrajero a Jefe de Estado

El Presidente Masaryk, hijo de un labriego de Moravia, que a los trece años, en un taller de Viena, aprendía a ser cerrajero, forjando al rojo llaves para abrir y cerrar puertas, no podía en aquel tiempo imaginar que un buen día habría de poseer la llave de oro que cerraría las puertas de un Imperio y abriría las de una República. Bella vida la de este hombre que, sucesivamente, pasa de aprendiz de forjador a aprendiz de maestro de cátedra universitaria, para un día sentarse en la Universidad de Praga y otra día en King's College, de Inglaterra, y más tarde en Rusia, donde organiza las legiones checas, asiste a la revolución y ve el fin del efímero reino de Kerensky, y va inmediatamente, obligado a abandonar Moscú, a Washington, a defender la causa de la independencia de su pequeña patria, en tanto que los Imperios centrales se desmoronan cual castillo de naipes, y el viento de la victoria de los aliados pulveriza troncos sostenidos por un militarismo de ficticia fuerza. Fue entonces cuando el pueblo del recién nacido Estado lo elevó a su más alto cargo, al de primer magistrado de la República checoslovaca. Masaryk, el hijo del labriego, el cerrajero, estudiante y más tarde doctor y profesor, que hoy dirige los destinos de un país admirable en instrucción, industria, agricultura y comercio, nutrido de filosofía de Hume de Buckle y de Spencer, ha sido por un día huésped de un monarca y de un pueblo demócratas.

### Todos los Domingos

SE SORTEAN ENTRE LOS CLIENTES DE LA

### Nueva Cigarrería

A las cuatro de la tarde

### 50 Colones

Son 200. Colones que se reparten todos los meses por compras de

CIGARRILLOS,  
PUROS, CONFITES,  
CAMELOS,  
CHOCOLATES, ETC.

NOTA

Se admiten en la rifa tiquetes por cualquier artículo comprado

### LA TUBERCULOSIS

Se cura con las inyecciones

++ NEOBOIS ++

Representante: E. de Benedictis

Apartado 467

Imprenta Borrásé Hermanos

### A las Directivas Republicanas

Se ruega a las directivas republicanas de todos los lugares de la República que se sirvan enviar a la mayor brevedad todos aquellos informes detallados respecto a los procedimientos electorales incorrectos cometidos por las autoridades públicas y por particulares el día de las elecciones.

El Partido Republicano hará en esta u otra forma todas las investigaciones que sean útiles para hacer constar aquellos desafueros y delitos electorales, por lo que eso tenga de valor histórico y por principio.

Se ruega al mismo tiempo, que las Directivas se mantengan organizadas y trabajen solidaria y activamente en esa investigación de hechos. Indíquense precisamente los detalles de los abusos llevados a cabo y las personas que participaron en ellas. Si pueden conseguir documentos acusadores traten de obtenerlos a fin de hacer capciosa la publicidad de esas cosas.

LA DIRECTIVA ACTUAL

### Exámenes en el Colegio de Farmacéuticos

Los exámenes de grado del Colegio de Farmacéuticos se verificarán durante los días 4, 5, 7, 8, 9 y 10 del corriente mes en el local de la Escuela [altos de La Arena].

Los aspirantes y comisiones examinadoras se detallan así:

Día 4 de Enero.—8 horas. Exámenes de J. B. Valverde Zeledón; el tribunal lo componen, Lics. Víctor Rodríguez Campos, Claudio Cortés Castro y José Joaquín Alpizar Lizano.

Día 5 de Enero.—8 horas. Examen de Danilo Cabezas Quesada, tribunal Lics. Eliécer Sibaja Lobo, Luis Guzmán Centeno y Ramón Padilla Soto.

Día 7 de Enero.—8 horas. Examen de Miguel Ángel Ulloa

Zamora, tribunal Lics. Alejandro Soto h., Manuel Portuguéz Z. y Carlos Manuel Salazar Oreamuno.

Día 8 de Enero.—8 horas. Examen de Ramón Luis Chacón Chacón, tribunal Lics. Mauricio Fernández Segura, Rubén Miranda Hernández y José Victory Lepeu.

Día 9 de Enero.—8 horas. Examen de Víctor Manuel Chavarría Solano, tribunal Lics. Miguel A. Camacho Sánchez, Gilberto Rojas Martínez y Abelardo Gutiérrez Brenes.

Día 10 de Enero.—8 horas. Examen de Luis Solera Oreamuno, tribunal Lics. Ramón Rojas Gomez, Julio Figueroa U. y Domingo Carranza Rivera.

### Calzada y Ruiz

Gran Almacén de Granos y Alharrotés

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE PLAZA

SUFRE Ud. DOLOR DE CABEZA?

SU REMEDIO INSTANTANEO SON LAS

### Obleas Cefálicas

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS



Si Desea Comprar Barato

### HIERRO PARA TECHOS Y CEMENTO

PIDA PRECIOS A

### Segundo Zonta

APARTADO 202

TELEFONO 468